



# Graines de changement

## Encourager la résilience des agriculteurs pour un avenir durable

### Dialogue international entre agriculteurs Inde 2025

Des agriculteurs de tous les continents se sont réunis en mars 2025 pour échanger sur l'agriculture durable et explorer comment le changement personnel peut contribuer à bâtir un avenir meilleur pour la prochaine génération.

Comment léguer la terre le mieux possible à nos enfants? – « Est-ce que je déränge la nature? » – Comment répondre aux besoins d'une alimentation plus abondante et de meilleure qualité pour nourrir l'humanité? – Existe-t-il un lien entre le métier d'agriculteur et ses convictions profondes?

Ces questions ont alimenté une semaine d'échanges interculturels entre 50 agriculteurs (moitié hommes, moitié femmes) réunis du 1er au 8 mars 2025 à Asia Plateau, un centre de conférences d'Initiatives et Changement (I&C) à Panchgani, en Inde. Venus de 15 pays et avec des réalités agricoles très différentes, ils ont vécu une semaine riche d'échanges multidimensionnels sur l'avenir de l'agriculture et leur rôle dans celle-ci.





# Introduction

Le Dialogue entre Agriculteurs International – DEA est un réseau d'agriculteurs du monde entier qui cherchent à mieux répondre aux nombreux défis auxquels ils sont confrontés. Ils agissent dans l'esprit d'I&C, qui a suscité de profonds changements d'attitude chez de nombreux agriculteurs, que ce soit dans leur vie privée et familiale ou dans leur travail agricole. Cela les a incités à partager leurs expériences et à réfléchir à la manière de mettre en œuvre leur mission: nourrir l'humanité et protéger la nature.

La rencontre de Panchgani, en mars 2025, a été un grand succès, même si de nombreux agriculteurs n'ont finalement pas pu venir en raison de problèmes de visa, de financement, voire de la guerre.

Les participants ont également exprimé leur reconnaissance aux nombreuses personnes et organisations qui ont généreusement soutenu et financé l'événement. Ils remercient également l'équipe d'Asia Plateau, qui a grandement contribué à l'esprit du rassemblement par son dévouement et sa joie de vivre.

La présence de Grampari, à proximité du centre de conférences, a été un atout majeur pour la rencontre. Grampari est un centre rural et écologique qui s'associe à des villages voisins pour mettre en œuvre un développement global basé sur des activités sociales et agricoles, dans l'esprit d'I&C (gestion de l'eau, système d'assainissement, nettoyage du village, participation des femmes et des jeunes aux décisions communautaires, écoute attentive, etc.).

Ce rapport ne se veut pas un aperçu chronologique des événements, mais plutôt une tentative de mettre en perspective certains éléments importants du processus, afin de stimuler la réflexion du lecteur.

Bien entendu, ce rapport ne peut pas retracer les nombreuses discussions qui ont eu lieu autour des tables, pendant les temps libres du programme ou en petits groupes. La conversation WhatsApp créée entre les participants à la fin de la rencontre illustre comment ces échanges se poursuivent et devraient se poursuivre encore, même avec davantage de participants.

# Dialogue entre Agriculteurs et Initiatives et Changement

Au cœur de la rencontre, se trouvait la conviction que le changement durable commence au niveau personnel. L'accent mis sur la transformation intérieure comme catalyseur du développement rural reflète la mission d'Initiatives et Changement. «L'organisation du rassemblement à Asia Plateau a été une formidable occasion pour les participants de découvrir les racines d'I&C au cœur du DEA», a déclaré Claude Bourdin, membre de l'équipe d'organisation.

Chaque journée a donc commencé par une réflexion silencieuse, permettant à chacun d'aller au fond de soi pour répondre à des questions inhabituelles comme :

- Quels sont vos rêves? – Ma résistance au changement?
- Les personnes avec qui je ne m'entends pas – rancunes, ressentiment, jalousie
- Les personnes qui m'ont aidé et celles que j'ai aidées, sans condition.

Après le petit-déjeuner, des témoins ont partagé leur « expérience de vie avec I&C » : une source d'inspiration et des questions stimulantes pour chacun. Par exemple, notre attitude envers les réfugiés, les émigrants et les personnes 'différentes' a été bousculée par une approche de l'autre, avec plus d'empathie. Certains témoins ont souligné l'importance de l'engagement, de l'attention à l'autre et du courage dans les situations difficiles, ainsi que de la vision et de la passion.

Bien sûr, la réflexion proposée était directement liée à la réalité des participants, et notamment ses aspects agricoles. Cela a conduit un participant à se demander : « Spiritualité et développement vont de pair. L'écoute intérieure pourrait-elle combler le fossé entre eux ? »





Gérald Pillay, président d'Initiatives et Changement International, a envoyé une courte vidéo pour l'ouverture du rassemblement, souhaitant aux participants une session fructueuse. Conscient des nombreuses menaces et défis qui pèsent sur les agriculteurs du monde entier, il a souligné une phrase de la Charte des agriculteurs: «La terre ne nous appartient pas, nous appartenons à la Terre» ou «Nous n'héritons pas de la terre de nos parents, nous l'empruntons à nos enfants.»

Existe-t-il un lien entre changement personnel et développement rural et agricole? Cette question a été présente dans tous les échanges et les visites d'exploitations agricoles qui ont occupé les sept jours du rassemblement.

Le processus adopté pour la rencontre visait à aider les agriculteurs à évaluer leurs réalités, leurs difficultés, leurs défis et leurs espoirs, puis à élaborer des pistes de solution et à les concrétiser par des visites d'exploitations agricoles de la région. Les deux derniers jours ont servi à tirer des conclusions, tant personnelles que pour nos équipes, localement ou pour le DEA en tant que réseau mondial d'agriculteurs.

# Réalités agricoles

Mes participants ont dressé une longue liste des réalités de leur vie :

- Changement climatique
- Accès à l'eau
- Coût des moyens de production
- Accès limité au crédit
- Conflits entre agriculteurs et éleveurs
- Menaces liées à la faune sauvage
- Accès réduit au marché, prix bas, Accaparement des terres, exploitations industrielles, agriculture contractuelle abusive envers les agriculteurs
- Faible reconnaissance sociale des agriculteurs

- Manque de systèmes de conservation et de transformation des aliments
- Défi entre agriculture chimique et biologique
- Besoin d'un meilleur savoir-faire dans certaines productions agricoles
- Manque d'attractivité de l'agriculture pour les jeunes
- Conséquences des guerres et des conflits sur les activités agricoles
- Politiques agricoles inadaptées aux réalités des agriculteurs

Cette liste de problèmes, bien que différents selon la situation, le pays ou le climat, révèle une réelle similitude dans les difficultés rencontrées par les agriculteurs. Les présentations des participants sur la situation de leur pays étaient très révélatrices et ont dressé un tableau général de l'agriculture avec ses similitudes, différences, défis et tout son potentiel.

Il est aussi évident que la pauvreté est une réalité majeure pour de nombreux agriculteurs, que la croissance démographique exige une augmentation de la production alimentaire et que la protection environnementale devient un vrai enjeu. Face à ces défis, les agriculteurs sont en première ligne.

Un agriculteur a dit: « Il faut adopter une agriculture plus durable, pas juste pour les populations, mais aussi pour la terre, l'air et l'eau. Notre but ne doit pas être seulement de nourrir le monde, mais aussi protéger la Terre pour l'avenir. »

# Solutions – Espoirs

Lors de la discussion suivante, les participants devaient exprimer leurs espoirs et les solutions possibles, le défi (particulièrement pour les agriculteurs) étant de les dessiner sur une grande feuille de papier. Parmi les espoirs exprimés, la sensibilisation des agriculteurs aux pratiques d'agriculture durable, biologique et résiliente au changement climatique a été soulignée. La nécessité d'une meilleure gestion de la faune sauvage, d'un meilleur statut pour les agriculteurs (y compris un revenu décent) et d'un soutien juridique et financier renforcé a été mentionnée. Le travail d'équipe, l'apprentissage et le partage communautaires au niveau local ont également été envisagés comme des pistes d'avenir pour la communauté agricole.

Les dessins réalisés par les groupes de 4 à 5 participants exprimaient la réalité du monde (famine, inégalités, pauvreté, racisme, guerre, pollution, etc.) ainsi que leur vision d'un monde meilleur (paix, respect, justice, empathie, solidarité, travail d'équipe, protection de l'environnement, etc.).

Où sont les freins? Ont été mentionnés: la pauvreté, l'égoïsme, le manque de connaissances, le manque de responsabilité-leadership et les mauvaises politiques.



# Visites de fermes

Forts de ces différents éléments – approche personnelle de la vie, nécessité de l'engagement, réalité du monde agricole et vision d'un avenir meilleur – les participants ont passé deux jours à visiter des fermes. Ce fut l'occasion de découvrir sur le terrain des réalités agricoles porteuses d'espoir, de rencontrer des agriculteurs locaux qui travaillent dur – certains participants ont même aidé à la récolte d'un champ – et de confronter leurs espoirs à la réalité.

Bien que les agriculteurs du monde entier partagent de nombreux points communs, les visites ont clairement montré que certains d'entre eux, dans certains pays, sont confrontés à des problèmes et des besoins bien plus importants.

Des démonstrations pratiques de fabrication de compost, d'engrais organique ou de produits antiparasitaires naturels ont attiré de nombreux agriculteurs, et certains les ont déjà testés chez eux.

Une forte dynamique d'efforts collectifs a été constatée dans la région de Baramati. Les visites organisées par Grampari ont également été très inspirantes, car la conviction individuelle peut faire la différence dans la vie communautaire. C'était un exemple concret du lien entre changement personnel et développement rural. Les nombreux échanges avec les agriculteurs locaux ont mis en lumière la nécessité d'accorder plus de place aux femmes et aux jeunes, l'importance d'un système politique stable qui encourage l'agriculture et le défi de développer une agriculture résiliente au changement climatique. Tous les participants ont remercié les agriculteurs qui les ont accueillis et ont été impressionnés par leur force intérieure.



# Journées de conclusion

Durant les derniers jours, les participants ont eu amplement le temps de réfléchir, échanger davantage ou faire quelques excursions touristiques, mais aussi réfléchir aux prochaines étapes, personnelles ou pour le DEA. Une réunion finale a permis à la plupart des participants d'exprimer leurs réflexions et conclusions.

Cette réunion a également été l'occasion pour les membres du Conseil d'Administration de se réunir en présentiel pour la première fois depuis le renouvellement du CA en juin 2024. Ils ont pu écouter les participants et comprendre leurs attentes (meilleure communication au sein du réseau, prise de responsabilités, soutien aux équipes locales).

La nécessité d'organiser des réunions régionales du DEA a été soulignée afin de favoriser la coopération entre pays et développer le rayonnement inspirant du DEA.

Les participants souhaitent poursuivre les échanges après la réunion: groupe WhatsApp, communications, réunions régulières du réseau mondial du DEA sur des questions spécifiques, contacts personnels, visites...

Les contacts noués après l'été dernier avec l'ONG CoFSA (Conscious Food Systems Alliance) se développent: une réunion aura bientôt lieu sur Zoom pour faire connaissance avec cette organisation et envisager un partenariat local.





### Trois initiatives concrètes ont émergé de la réunion:

Les nombreux participants africains ont décidé d'organiser une rencontre africaine au cours de l'année prochaine. Cela renforcera leurs liens et permettra une participation plus importante, avec moins de complications pour les procédures de visa et le financement des frais.



Nos amis indiens prévoient également quelque chose, en lien avec les nombreux contacts agricoles qu'ils ont noués dans le cadre d'un groupe itinérant qui a sillonné l'Inde sous l'égide d'I&C.



Les participants polonais ont également exprimé le vif espoir qu'une réunion d'agriculteurs à l'échelle européenne puisse avoir lieu dans leur pays.



# SEMER LES GRAINES DE L'AVENIR

Une rencontre passionnante s'est déroulée et A PRIS FIN. Les participants sont repartis avec des pensées, des souvenirs, peut-être de nouvelles convictions et décisions, et beaucoup de ceux qui n'ont pas pu venir souhaitent encore en savoir plus sur cette grande rencontre à Asia Plateau.

Il appartient à chaque participant de partager les nouvelles et les expériences.

Ce rapport est également un message de remerciement à ceux qui ont apporté une contribution significative: l'équipe organisatrice, l'équipe d'Asia Plateau, les personnes et organisations qui ont contribué au financement, tous ceux qui ont envoyé leurs vœux de soutien, etc.

Les semailles sont terminées, ou continuent, mais les acteurs du Dialogue entre Agriculteurs doivent relever le défi de prendre soin de la planète pour assurer un avenir meilleur !







# Merci.



[www.farmersdialogue.org/fr](http://www.farmersdialogue.org/fr)

